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上海市委员会、
上海市教育委
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学技术委员会、
上海市人力资
源和社会保障
局、上海市科学
技术协会、上海
市学生联合会
共同主办的“挑
战杯”上海大学
生创业大赛是
参与学生最多、
项目最多、关注
度最高的一项
赛事，也成为大
学生创业者“练
兵”的平台。参
与其中要经过
哪些流程，究竟
有哪些收获？今
天，我们一起看
看上海商学院
“挑战杯”“Say
Hi”团队的创业
故事。

向自己!说你好"

当下，许多企业开始选择以线上线
下的方式来做宣传、互动，这样的方式
让上海商学院东方财富与传媒学院的
大四学生林晨婷（参与比赛时，林晨婷
大三）和她的创业团队发现了创业的
“微光”。“挑战杯”作为一个官方权威的
大学生创业比赛，它给予了大学生另外
一个不同于校园内的平台。当被问及参
加“挑战杯”的初衷之时，林晨婷表示是
为了挑战自己：“其实在大学，每一个大
学生都或多或少有一些自己的想法，
‘挑战杯’就是让我们能把自己的想法
付诸行动的一个平台。”

林晨婷在任东方财富与传媒学院
的团总支副书记时，将自己的工作与生
活融合，不论是学习还是工作，她都以
最佳的姿态和积极的心态面对所有的
挑战。对她而言，“挑战杯”是人生中的
又一次挑战，将自己的想法付诸行动。
“现在很多大学生喜欢窝在寝室中，与
那些丰富有趣的课外实践活动 !"#

$%%&'#(（说再见），所以我决定让学生
学会和自己、和社会 !"# )*（说你好）。”
于是，她将学生社会实践活动做成线上
线下的互动，让大学生有一个发起和召
集的平台，更好地完成社会实践，走出
宿舍，走向社会，同时鼓励更多学生可
以选择跨校进行组合实践。就这样，一
个名为“!"# )*”的创业项目诞生了。

兴趣成就合作
对于当代大学生而言，“学会合作”

是大学中重要的一门课程，“挑战杯”于
大学生而言，便是“合作”的契机与平
台。林晨婷组建了一个跨专业的团队，
成员来自各个学院各个专业，有管理学
院、财经学院、东方财富与传媒学院。而
当问及是如何相识并且一拍即合的时
候，林晨婷表示自己是一个不喜欢呆在

寝室里的人，她更喜欢走出校园，去看
看外面的世界，而她的团队成员也有
和她一样的兴趣，于是这些趣味相投
的人走到了一起，开始了一段“挑战之
旅”。

一个人意味着一个想法，思想的
碰撞难免会撞出一些不一样的火花，
一个团队在活动时难免会有些摩擦、
不合，但有时候就是这些小小的看似
并不重要的摩擦可能会导致一个团队
的失败。但林晨婷有自己的方法来把
摩擦化为闪光点。“摩擦是在所难免

的，但是我们会选择去借教室
或者在食堂里，总之大家面对
面坐下来，把想法和问题摆在
台面上，大家商量着解决。”在
网络发达的今天，很多人选择

运用聊天工具作为载体的沟通方式，其
实这对于人际交流而言并非是很有利
的，林晨婷团队抛开聊天工具，用“心”来
商量，也避免了摩擦变大和团队解体的
可能性。对于林晨婷而言，“倾听”对于一
个团队很重要，“不管自己有多好的想
法，你要学会先倾听别人的意见，这样才
有利于和队友形成良好的互动状态。”

演出精彩
最先进行的校级“挑战杯”比赛中，

最有意思也是最受同学欢迎的莫过于
路演了。看着那些参加“挑战杯”的选
手，一个个铆足了劲，为自己的项目宣
传造势，学校的走道挤满了人，或许也
算是“挑战杯”带来的盛会。
“向市里提交报告后，离学校的决

赛还有一段时间，这段时间我们着手准
备路演，”路演决定着团队项目能否成
功获奖，“我们团队的五位成员，每个人
都把这个项目的所有介绍背得滚瓜烂
熟。同时，我们还制作了展板来介绍，配
上图文，尽量做到能够吸引眼球，在老
师和同学们来的时候，我们可以很流畅
地把我们项目的理念告诉他们。”路演
的各项安排也耗费了林晨婷团队每位
成员的不少心血，“当时，我们团队是路
演的第一名”，林晨婷很兴奋，也很为自
己的团队骄傲！
人生是一出戏，人生中的一个挑战

就是戏中的一幕，林晨婷在“挑战杯”中
演出着属于自己的人生精彩，也表演着
属于她大学生活难忘的青春岁月！

!答辩"人生
有挑战就有答辩，答辩也是“挑战

杯”的一个重要组成部分。答辩，考量的不
仅仅是这个项目的可行性，也是考量一个
团队是否把项目准备完善，并且每一个组
员都充分了解这个项目的价值所在。
“我们一共进行了两次答辩，第一次

答辩我们团队五个成员，每个人都分配
了一部分。仅仅做 ++,，我们就花了一个
多星期。”林晨婷表示其实自己对于这次
的答辩并没有很紧张，“不过我们每个人
都背了演讲稿。”当进行第二次答辩时，
林晨婷他们团队却显得比第一次更为紧
张，++,也在原有的基础上做了一定的
修改，并且利用课余时间在报告厅不断
排练，“背演讲稿，我们花了两天的时间，
而且我们还针对可能提到的问题作了预
设。”不过，面对决赛答辩时林晨婷显然
有些“不淡定”了，“好在，老师们的提问
在我们的预设之内，所以整个答辩过程
其实还是挺顺利的。”即使经历过了一次
答辩，林晨婷他们并没有因为第一次答
辩的顺利而放松了对第二次答辩的准
备，相反，他们花了更多的时间，更多的
精力去准备最后的答辩。

由于时间上的限制，林晨婷团队最
终选择由三人进行答辩。当天，他们没有
辜负团队所有人的希望，在决赛时取得了
良好的成绩，交出了一份满意的答卷。这
场答辩辩的不仅仅是项目的内容、未来的
计划，更是在为青春的努力做答辩。

意外获奖
林晨婷团队的“!"# )* 网络有限

公司”最终获得了“挑战杯”铜奖，对此
林晨婷用“意外”来形容。“其实，虽然我
们来自各个学院各个专业，每个人的涉
猎有所不同，但是毕竟我们的团队由大
一到大三的学生组成，大家在专业的学
习上还没有十分透彻。所以很多时候，
可能我们要做的就是去学我们没有学
的，或者是我们还没学到的内容，其实
这是整个准备过程中最难的。”说起策
划案的撰写，林晨婷回忆了当时团队成
员们要去找很多资料的情形，“当然，
有的我们实在自己搞不定，我们会求助
于我们的指导老师，但是因为我们这个
项目涉猎太广泛了，有时候超出了老师
研究的范围，我们就只能靠自己了。”
项目涉猎网络、财务分析等各方面，内
容又比较新颖，但网络能给他们的资源
实在有限，“说实话，我们方案里的财
务分析，真的很粗糙，因为大家都不是
很懂，只能靠自己去摸索。对于这一部
分，我们是真的很没有信心的！”

即使策划案中夹杂了一份不太完
美的财务分析，但是林晨婷他们的团
队，依旧用其他的亮点和完美，赢得了
评委们的欣赏，赢得这枚奖牌，即使是
意外，它也是给有准备的人，而恰好，林
晨婷的团队准备了！

因为年轻所以不怕
作为“挑战杯”的一个参赛项目，策

划案只是纸上谈兵，并没有在实际生活
中运用，也没有经历过真正的社会商界
的实践，“如果可能的话，我希望能够
把它变成实体，及时把它作为一个公益
的平台。”因为团队中有各个年级的队
员，每一个人对自己的未来都有不同的
规划，所以“!"# )* ”目前仅仅只是一
份纸质的成果，但是林晨婷梦想着有一
天自己能把它变成一个真正的平台去
服务大众。
“其实这次挑战杯让我学会了很

多，包括自学的能力，思维逻辑能力，
等等，其实拿奖并不是最重要的，当
然拿奖，是锦上添花，即使没有拿奖，
这段经历对于个人未来的发展也是
很有帮助的。”

林晨婷在当时，已经是一个大三
的学生。与大一、大二组员对于这次
比赛的看法就有所不同了。大三，对
于大学而言，大学生活的一半已经过
去了，真正出社会似乎近在眼前，锻
炼自己，成了很多大三学生最想做的
事情，“其实大学生创业失败的例子
很多，甚至说失败率比成功率更高，
但是不能因为害怕失败就不去做，因
为我们年轻，我们没有中年创业时那
么多来自家庭的束缚，因为年轻，所
以我们输得起！”当一个大学生开始
了自己的创业之路时，就意味着，他
已经准备好了挑战，准备好了可能的
失败。

年轻于每一个大学生而言都是最
宝贵的财富，社会容忍年轻的我们失
败，社会更加鼓励年轻的我们重新站起
来再战征程，输赢并没有那么重要，重
要的是你尝试了，你努力了，你经历了，
这将会是你人生记忆中最难以抹去的
一笔！
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